

being merely symptomatic to preventive and curative.

REFERENCIAS

1. Kuri, R. E.: *Tesis recepcional*. Citada por Ramos P., Diaz G. J., Alvarez Manilla, J. M. y Alvarez, G. J. "Proyección Social del Médico". México, 1965, p. 269.
2. Secretaría de Industria y Comercio, Dirección General de Estadísticas Anuario, 1962-53.
3. Flores Talavera, R., y Bustamante, M. E.: *Salud pública y desarrollo económico y social*. Salud Pública de México 5: 777, 1963 (Nota: la información para 1965 fue recibida por el autor en la Dir. Gral. de Estadística, Secretaría de Industria y Comercio).
4. Alencastre, M., Altuna, O., Heredia Duarte, A., y Sandoval M.: *Estudio de la organización y funcionamiento del Centro de Salud México España*. Tesis Escuela de Salud y Enfermedades Tropicales, 1957.
5. Heredia Duarte, A., Benavides, L., Jiménez, E., Elizondo, J. M., Camacho, R., y González, B. G.: *Ensayo de evaluación de algunas funciones de dos centros de salud en la ciudad de México*. Bol. Méd. Hosp. Inf. (Méx.) 20: 281, 1963.
6. López Ferrer, D.: *¿Realizan su función los centros de salud?* Salud Pública de México, 9: 365, 1967.
7. Frenk, S., Manzano, J., y Rivadeneyra, N. P.: *Investigación científica en*

Salud Pública. (Bases para la creación de un organismo coordinador nacional). Salud Pública de México. 2: 17, 1960.

8. Secretaría de Industria y Comercio, Dirección General de Estadística. Anuario 1960-61.
10. Chávez, A.: *Encuestas nutricionales en México*. Segunda Edición del Instituto Nacional de la Nutrición. México, 1965.
11. Cravioto, J.: *Consideraciones epidemiológicas y bases para la formación de un programa de prevención de la desnutrición*. Bol. Méd. Hosp. Inf. (Méx.) 15: 925, 1958.
12. Datos proporcionados al autor por Ramos Galván, R.
13. Vega F. L., y Cravioto, J.: *Influencia del estado de nutrición en las complicaciones del sarampión*. Asociación de Investigación Pediátrica XXI Reunión Reglamentaria.
14. Miller, D. L.: *Frequency of complications of measles, 1963*. Brit. Med. J. 2: 75, 1964.
15. Morris, J. N. y Heady, J. A.: *Social and biological factors in infant mortality V. Mortality in relation to the father's occupation*. Lancet, 1955.
16. Heady, J. A.: *Occupation and mortality. Filial mortality*. Brit. J. of Industrial Med. 16: 70, 1959.
17. Mariscal, A. C., Ramos Galván, R., Viniestra A. y Pérez Ortiz, B.: *Predicción de talla final en niños con peso proporcionado a la talla*. Bol. Méd. Hosp. Infantil (Méx.) 24: 43, 1967.

COMENTARIO OFICIAL

DR. DANIEL MÉNDEZ¹

ES UNA SERIA responsabilidad comentar un trabajo relacionado con problemas básicos de la vida humana y de los nuevos sistemas del ejercicio de la profesión médica, dirigidos al servicio de la colectividad.

¹ Académico numerario, Centro Médico "La Raza". Instituto Mexicano del Seguro Social.

Los sistemas de salud pública y los regímenes de seguridad social fueron creados por necesidades imperiosas para la sobrevivencia y bienestar del hombre. Los primeros se implantaron desde hace varios siglos, y con el transcurso del tiempo se han ido perfeccionando.

La doctrina sobre Seguridad Social se ori-

ginó basada en principios sociológicos y humanísticos superiores; durante su evolución ha tropezado con múltiples obstáculos, que los intereses creados y la ignorancia le pusieron, y de los que todavía no se libra por completo.

Durante casi toda su historia, México ha tenido que pasar por etapas muy difíciles, pero actualmente, a través del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y otras dependencias, se está realizando gran parte de la justicia social demandada desde la época de la colonia.

Las guerras y la miseria van juntas con la insalubridad y, en nuestro país la paz se alcanzó apenas hace unos cuantos años y su economía está en vías de consolidación; pero, pese a todo, en los últimos tiempos la salud pública, la educación y las condiciones de vida han llegado a niveles que ya son alentadores.

En México, el Seguro Social, tiene poco más de 20 años y la Medicina institucional que imparte ya tiene forma definida y cada día sus alcances sociales son mayores. No son tareas fáciles, modificar sistemas anticuados del ejercicio médico profesional, establecer coordinaciones perfectas entre todos los organismos estatales y descentralizados. Falta tiempo y dinero para lograr que la población total del país disfrute de todos los beneficios que el Estado es capaz de proporcionarle. El tiempo se puede aprovechar más, conforme se adquiera mayor experiencia y preparación, y el dinero se obtendrá a medida que se consolide la economía del país.

Otro elemento básico es la organización social, que implica entre otras cosas la distribución de la riqueza, así como la preparación de ciudadanos conscientes de sus derechos y obligaciones: sin estos requisitos fundamentales, la salud pública no se logra en forma adecuada. Hay países ricos que han dominado muchas enfermedades infecciosas, pero ahora son víctimas de males peores y muy difíciles de combatir, como neurosis y enfermedades degenerativas entre otras; la delincuencia y los desajustes

sociales que, juntos, hacen más penosa la vida y para combatirlos es más difícil encontrar los remedios necesarios que para evitar y curar muchos padecimientos infecciosos.

Por lo que se refiere a las publicaciones médicas, México tiene bastantes propias. Además se reciben casi todas las más importantes del mundo y actualmente los estudiosos pueden disponer de ellas gratuitamente. Existen bibliotecas y hemerotecas magníficas, que dan servicio durante muchas horas del día y parte de la noche.

La investigación es costosa y requiere de personas con preparación adecuada. En México ya se cuenta con centros de investigación reconocidos, como el Instituto de Enfermedades Tropicales de la Secretaría de Salubridad y Asistencia, el de Estudios Avanzados en Zacatenco, de la Secretaría de Educación Pública, los de la Universidad Nacional Autónoma de México, los del Instituto Politécnico Nacional. En el IMSS hace tiempo existe el Departamento de Investigación y Enseñanza, dirigido por personas idóneas. Asimismo, el IMSS, a través de sus Departamentos de Medicina Preventiva, de Riesgos Profesionales e Invalidez y del de Publicidad, mantiene campañas permanentes en sus respectivos campos y nadie puede negar que propicia todo género de actividades académicas, ya que nos alberga, junto con otras sociedades científicas.

Considero que las reflexiones hechas por el Dr. Heredia Duarte son incompletas, un tanto superficiales y en cierto modo incongruentes con la realidad. El contenido de su trabajo de ingreso hace pensar que tiene exceso de pesimismo, falta de información o hasta ligereza; cualquiera de estos casos resulta grave para una Corporación que es Cuerpo Consultivo del Gobierno Federal, si se emiten en su seno juicios parciales sobre problemas de repercusión nacional que vislumbran buen futuro, de manera innegable. Por otra parte, tras de los intentos de solución existen individuos bien intencionados que merecen respeto y colaboración a sus esfuerzos.